

I. Vorlage

Beratungsfolge - Gremium	Termin	Status
Ausschuss für Schule, Bildung, Sport und Gesundheit	16.03.2023	öffentlich - Vorberatung
Finanz- und Verwaltungsausschuss	28.03.2023	öffentlich - Beschluss

Metropolmarathon 2023 und 2024: Sachstand und Ausblick

Aktenzeichen / Geschäftszeichen

Anlagen:

- Finanzierungsplan Metropolmarathon -NÖ-

Beschlussvorschlag:

Für den Ausschuss für Schule, Bildung, Sport und Gesundheit:

Der Ausschuss nimmt von den aktuellen Rahmenbedingungen des städteübergreifenden Metropolmarathons in den Jahren 2024 und 2025 sowie den Planungen für den KIDS&TEENSmarathon 2023 zustimmend Kenntnis.

Für den Finanz- und Verwaltungsausschuss:

Der Ausschuss nimmt von den aktuellen Rahmenbedingungen des städteübergreifenden Metropolmarathons in den Jahren 2024 und 2025 sowie den Planungen für den KIDS&TEENSmarathon 2023 zustimmend Kenntnis und beauftragt die Verwaltung, die erforderlichen Anpassungen in der Budgetplanung vorzunehmen.

Sachverhalt:

In den beiden kommenden Auflagen soll der Metropolmarathon, der sich seit 2007 im Fürther Veranstaltungskalender findet, erstmalig seinem Namen vollständig gerecht werden und die beiden Städte Fürth und Nürnberg läuferisch verbinden. Neben der Schaffung einer Sportveranstaltung für die Metropolregion und der Stärkung des freundschaftlichen Verhältnisses der Nachbarstädte soll durch die Zusammenarbeit die Strahlkraft der Veranstaltung noch weiter erhöht und so die Teilnahmezahlen sowie die Reichweite der Bewegungsförderung gesteigert werden. Zudem kann das finanzielle Risiko einer solchen Großsportveranstaltung zwischen zwei Kommunen aufgeteilt werden. Ein großes Augenmerk gilt beim städteübergreifenden Metropolmarathon dem Nachwuchs, denn neben dem beliebten Kidsmarathon für die jüngsten Teilnehmenden soll auch ein Schulmarathon für die Jugendlichen angeboten werden. Für die Durchführung der gemeinsamen Veranstaltung wurde die kommunale Arbeitsgemeinschaft „Metropolmarathon Fürth-Nürnberg“ (ARGE) gegründet.

Die Premiere des Events, welche ursprünglich für den 18. Juni 2023 geplant war, wurde mit Beschluss des Finanz- und Verwaltungsausschusses vom 28. September 2022 um ein Jahr auf den 16. Juni 2024 verschoben. Ausschlaggebend dafür war zum einen die Vielzahl an Großveranstaltungen, die im Juni 2023 stattfinden um zum andern die aufgrund unterschiedlicher Verwaltungsstrukturen arbeitsintensive Vorbereitung einer gelungenen städteübergreifenden Laufveranstaltung aus einem Guss. Trotz der Verschiebung wird in der ARGE dauerhaft an der gemeinsamen Durchführung des Metropolmarathons in den Jahren 2024 und 2025 weitergearbeitet.

Jedoch hat nicht nur der Metropolmarathon 2022 gezeigt, dass sich Großveranstaltungen finanziell nicht mehr verlässlich planen lassen. Dies lässt sich u. a. dadurch erklären, dass viele Dienstleistende durch die Corona-Pandemie aus dem Markt ausgeschieden sind und sich damit das Angebot verknappert hat, was zu stark steigenden Preisen führt. Verstärkt wird dieser Effekt durch die Inflation mit einer Inflationsrate von über 7 %. Aufgrund der immensen Preissteigerungen (z. T. Erhöhungen um bis zu über 200 %) im Bereich der Technik, Logistik, Sicherheit und Streckensperrungen konnte trotz verschiedener Sparmaßnahmen beim Metropolmarathon 2022 ein hohes wirtschaftliches Defizit nicht vermieden werden.

Diese veränderten Rahmenbedingungen haben die ARGE dazu veranlasst, aktualisierte Szenarien in der Finanzplanung zu entwickeln, um die zu erwartende finanzielle Belastung der beiden Kommunen besser einschätzen zu können. Vor allem die Premiere im Jahr 2024 scheint kostenintensiv zu werden, da im Bereich der Öffentlichkeitsarbeit viele einmalige Anschaffungen (Erstellung einer neuen Website, Entwurf Corporate Design etc.) notwendig werden. Die Einnahmen und somit das Budgetergebnis sind von den Sponsorengeldern und Teilnahmegebühren abhängig und können deshalb schwer vorhergesagt werden. Durch den gemeinsamen Metropolmarathon und das insgesamt höhere Budget steigt jedoch unweigerlich das finanzielle Risiko. Derzeit kristallisiert sich das Trendszenario als wahrscheinlichstes Szenario heraus, welches bei Ausgaben von 544.500 € und Einnahmen von 431.800 € ein wirtschaftliches Defizit i.H.v. 112.700 € bedeuten würde. Dieses Defizit würde sich hälftig auf die beiden Kommunen aufteilen.

Der Metropolmarathon pausiert aufgrund der umfangreichen Vorbereitungen in diesem Jahr. Der KIDS&TEENSmarathon wird allerdings – auch aufgrund der positiven Entwicklung und der vielen begeisterten Kinder – im Juni 2023 erneut in der Kleeblattstadt stattfinden. Damit wird der Schwerpunkt auf die Bewegung der jüngsten Läuferinnen und Läufer gesetzt. Auch bei der Planung dieser Veranstaltung zeigt sich, dass ein wirtschaftliches Defizit aufgrund der immensen Preissteigerungen nicht zu vermeiden ist. Derzeit wird mit einem finanziellen Defizit i.H.v. 11.800 € gerechnet. Geringere Einnahmen durch weniger Teilnehmende oder höhere Ausgaben bei einzelnen Posten können noch auftreten.

Finanzierung:

Finanzielle Auswirkungen		jährliche Folgekosten				
<input checked="" type="checkbox"/> nein	<input type="checkbox"/> ja	Gesamtkosten	€	<input checked="" type="checkbox"/> nein	<input type="checkbox"/> ja	€
Veranschlagung im Haushalt						
<input checked="" type="checkbox"/> nein	<input type="checkbox"/> ja	Hst.	Budget-Nr.	im	<input type="checkbox"/> Vwhh	<input type="checkbox"/> Vmhh
wenn nein, Deckungsvorschlag:						

Prüfung der Klimarelevanz:

<input type="checkbox"/>	Prüfung der Klimarelevanz nicht notwendig			
<input type="checkbox"/> -- Stark negative Klimawirkung	<input type="checkbox"/> - Negative Klimawirkung	<input checked="" type="checkbox"/> 0 Keine oder geringe Klimawirkung	<input type="checkbox"/> + Positive Klimawirkung	<input type="checkbox"/> ++ Stark positive Klimawirkung
Begründung: Der Metropolmarathon ist seit 2007 als größtes Sportevent fest im Veranstaltungskalender der Stadt Fürth verankert. Es wurde bereits im Jahr 2022 beschlossen, dass dieser in den Jahren 2024 und 2025 städteübergreifend durchgeführt wird. Hier wird lediglich über die geänderten Rahmenbedingungen berichtet.				
Alternativvorschlag (nur bei stark negativer Klimawirkung auszufüllen):				

Beteiligungen

- II. BMPA / SD zur Versendung mit der Tagesordnung
- III. Beschluss zurück an **Amt für Sport und Gesundheitsförderung**

Fürth, 06.03.2023

gez. Braun

Unterschrift der Referentin bzw.
des Referenten

Amt für Sport und Gesundheitsförderung Gutbrod, Julian	Telefon: (0911) 974 - 1901
--	-------------------------------

Folgende Beratungsergebnisse sind vorhanden:

**Ergebnis aus der Sitzung: Ausschuss für Schule, Bildung, Sport und Gesundheit am
16.03.2023**

Protokollnotiz:

Beschluss:

Beschluss: